

Beratungsfolge:

1. Kultur- und Schulausschuss 20.10.2015 Kenntnisnahme Ö

**Qualitätsoffensive für die Musikschulen – Vorstellung Jugendmusikschule Bad Wurzach**

Im Rahmen der Evaluation der 2012 beschlossenen und bis 2017 laufenden Qualitätsoffensive für die Musikschulen stellt sich die Musikschule Bad Wurzach vor und erläutert die Effekte der Offensive für die eigene Arbeit.

Schulleiter Hans Herle erläutert das Profil, die Rahmenbedingungen, die Entwicklung und die zukünftigen Herausforderungen der Musikschule. Einige Kennzahlen bewegen die stabile Situation der Schule in den letzten Jahren:

Jahr:	2010	2011	2012	2013	2014
Schülerzahl gesamt:	345	355	341	357	329
Schüler mit Mehrfachbelegung:	11	12	9	8	11
Schüler Instrumentalunterricht:	289	287	310	332	315
Schüler Gesang					9
Grundfächer musik. Früherziehung und musik. Grundausbildung:	54	64	34	25	13
Mutter-Kind-Gruppe:	13	16	6	8	3
Schüler im Einzelunterricht:	106	110	104	107	106
Schüler im Paarunterricht:	183	185	180	171	182
Schüler im Gruppenunterricht:	67	72	66	87	52
Ensemble & Orchesterspiel:	195	184	166	168	164
Anzahl der Schüler aus Zentralort:	143	144	159	164	151
Anzahl der Schüler aus Ortschaften:	202	211	182	193	178
Nicht in Schülerzahl enthaltene Kinder im Programm SBS; in Klammern: Anzahl Kindergärten	92 (5)	82 (5)	76 (5)	57 (4)	48 (3)
Lehrkräfte gesamt:	14	15	15	16	15
Kostendeckungsgrad Elternbeiträge zu Gesamtausgaben:	49,8 %	46,4 %	43,5 %	40,5 %	45,3 %
Einnahmen/Ausgaben	268.502 € 388.809 €	282.787 € 403.010 €	277.145 € 427.458 €	288.384 € 458.250 €	285.692 € 431.402 €

Die 1978 gegründete Musikschule Bad Wurzach ist im Gegensatz zu den drei anderen Musikschulen Teil der Stadtverwaltung. In den letzten Jahren ist ein leichter

Rückgang der Schülerzahlen zu verzeichnen, dem die Schule begegnen möchte, indem sie durch intensive Öffentlichkeitsarbeit, regelmäßige Instrumentalvorstellungen und Vorspielmittage sowie durch Konzerte interessierte Schüler hält bzw. neu gewinnt.

2014 besuchten 314 Kinder die JMS. Sie werden von 15 Lehrkräften dezentral im ganzen Gemeindegebiet, d. h. an zahlreichen Unterrichtsorten in der Stadt und den Teilorten unterrichtet. Die dem Ausschuss vorliegende Broschüre der Schule (Stand Oktober 2014) unterrichtet über die angebotenen Fächer und die Qualifikation der Lehrkräfte. Das Angebotsspektrum ist breit gefächert und reicht vom klassischen Instrumentalunterricht über Ensemble- und Orchesterspiel in Einzel- und Gruppenunterricht bis hin zur musikalischen Früherziehung. Jeder Lehrer stellt mindestens einmal jährlich in Konzerten, Schüler- sowie Ensemble-Auftritten die musikalische Arbeit seiner Schüler der Öffentlichkeit vor.

Das von Musikdirektor und Schulleiter Hans Herle geleitete Jugendorchester ist das wichtigste Ensemble der Schule. Im Vorstufenorchester und der Jugendkapelle proben etwa 100 Musikschüler jede Woche für Konzerte, Wettbewerbe und Wertungsspiele. Beide Ensembles dienen auch gezielt der Vorbereitung zum Eintritt in die jeweilige heimatliche Musikkapelle. Neben den Blasorchestern unterhält die JMS ein Akkordeonorchester und verschiedene Ensembles, die zum Teil fest, zum Teil sporadisch zusammengestellt werden. Sie nehmen an Jugendwertungsspielen des Blasmusikverbandes und an Wettbewerben wie Jugend musiziert teil und umrahmen schulische, öffentliche und auch kirchliche Veranstaltungen in Bad Wurzach und den Teilgemeinden. Ein sehr großer Teil der Mitglieder des Schulorchesters des ortsansässigen Gymnasiums Salvatorkolleg hat Unterricht an der Musikschule. Auch bei Gemeinschaftskonzerten mit den Musikvereinen sowie bei internationalen Auftritten des Blasmusikverbandes zeigen die Schüler ihr Können.

Besonders wichtig ist das enge Verhältnis zu den zehn qualitätvollen und erfolgreichen Musikvereinen im Stadtgebiet. Die Schule pflegt seit ihrer Gründung eine enge Kooperation und einen regelmäßigen Austausch mit ihnen. Die Nachwuchsmusiker dieser Musikvereine werden fast ausschließlich von der Musikschule ausgebildet; sie machen etwa 2/3 der Schülerschaft aus. 2011/12 wurde an der Grundschule Bad Wurzach als Kooperationsprojekt erfolgreich eine Musikklasse eingerichtet; dies ist die sichtbarste Einzelmaßnahme der Schule im Zug der Qualitätsoffensive des Landkreises. Ziel ist auch weiterhin, alle Kinder und Instrumente integrieren zu können. Das Projekt steht bereits erfolgreich im vierten Jahr und wird von der Friedrich-Schiedel-Stiftung sowie vom Förderverein der Grundschule finanziell unterstützt. Das Projekt "Singen - Bewegen - Sprechen" findet derzeit in drei Kindergärten statt und zeigt spürbare, erfreuliche pädagogische Effekte. In Kooperation mit derzeit Die JMS Bad Wurzach ist Mitglied im Bundesverband deutscher Musikschulen.

Die Stadt Bad Wurzach finanziert ihre Jugendmusikschule aus Elternbeiträgen (2014 deckten diese 45,3% der Kosten), eigenen Haushaltsmitteln (2014: 33,8%) und Zuschüssen des Landes Baden-Württemberg sowie aus dem Beitrag des Landkreises Ravensburg, der seit der Einführung Qualitätsoffensive im Jahr 2012 11% der pädagogischen Kosten übernimmt.

013-33\_20151020\_KSA\_TOP\_3 Vorstellung JMS Bad Wurzach - Anlage  
Vorlage als pdf